

# EL MONITOR RELIGIOSO.

SEMENARIO DE PALMA.

DOMINGO 20 DE OCTUBRE DE 1850.

## Calendario.

HOY DIA 20.

San Juan Cancio, natural de Kent en Cracovia, que dotado de una propension á la virtud, abrazó el estado eclesiástico, y habiendo ganado un curato lo renunció, sin dejar el ministerio de la divina palabra, el cuidado de los pobres y la cátedra de teología. En una de sus peregrinaciones á Jerusalem y Roma, fué robado: preguntándole los ladrones si llevaba mas dinero, díjoles que nó y en seguida se marcharon; pero acordándose el Santo que traía unas monedas que no habian encontrado los salteadores, corrió tras ellos para entregarles el dinero; de lo que maravillados aquellos hombres le devolvieron lo robado, y convertidos lloraron sus pecados.

= Santa Irene vírgen esclarecida, de nacion portuguesa, que supo apesar de la fragilidad de su sexo, vencer las asechanzas de los tiranos, muriendo gloriosamente por Cristo.

LÚNES 21.

Santa Úrsula y once mil Vírgenes, que fueron en un mismo dia degolladas por los hunnos enemigos de la fe católica porque se resistieron á condes-

cender á los impuros deseos de los bárbaros. La ciudad de Colonia, en Alemania, teatro del triunfo de las castas esposas del Cordero, es depositaria de sus sagrados restos.

= San Hilarion natural de Palestina, el cual habiendo visitado en el yermo á san Antonio abad, á su imitacion vendió su rico patrimonio, y repartiendo su producto á los pobres, se retiró al desierto, donde vivió setenta años con asombrosa penitencia, al cabo de los cuales murió en el de 372.

MARTES 22.

Santa María Salomé viuda del Zebedeo y madre de Santiago el mayor y de san Juan evangelista. Tuvo la dicha de seguir al Salvador en sus predicaciones, y ser testigo de su dolorosa muerte y sepultura, participando de la dicha de ser la primera que tuvo noticia de su gloriosa resurreccion.

= Santa Córdula compañera de las once mil Vírgenes, que amedrentada á vista del martirio de éstas se escondió, y arrepentida despues, á la mañana siguiente se presentó á los bárbaros, logrando participar de la palma que alcanzaron aquellas santas heroínas.

MIERCOLES 23.

San Juan Capistrano, sacerdote insigne de la órden de los menores, por cuya virtud obtuvieron los católicos de





Hungría una muy señalada victoria contra el poder formidable del emperador de los turcos, que tenían al principio del siglo XVI puesta en alarma toda la Europa cristiana.

= San Pedro Pascual canónigo de Valencia y despues religioso mercedario. Su caridad en vez de los cautivos le proporcionó la gloria de padecer muchos tormentos, y su sabiduría la honra de ser nombrado obispo de Jaen y arzobispo de Granada, donde fué coronado del martirio en 6 de diciembre de 1300.

#### JUEVES 24.

San Rafael arcángel, uno de los siete espíritus que asisten mas inmediatos al trono de Dios. Su nombre significa *Medicina celestial* y su oficio, segun se lee en las santas Escrituras, es el de curar á los mortales y alentarlos á practicar obras de caridad, como lo hizo con Tobías y su hijo; por cuyo motivo la órden hospitalaria de San Juan de Dios le venera por patrono.

= San Martiniano obispo y mártir. Nada sabemos de este santo, porque el Martirologio romano no hace mencion de él en este ni otro dia: quizá se le habrá equivocado con san Martin abad del monasterio Vertano, de quien hace hoy mencion la Iglesia en su calendario.

#### VIERNES 25.

San Crispin y san Crispiniano, caballeros, romanos que huyendo de la persecucion de Diocleciano pasaron á Soisous de Francia, donde despues de padecer muchos tormentos por Cristo, les mandó degollar el presidente Ricciovato, y sus cuerpos fueron posteriormente trasladados á Roma.

#### SÁBADO 26.

##### *Vigilia.*

San Evaristo, griego de nacion y sacerdote ejemplar, que mereció por sus prendas y virtudes ser elegido pon-

tífice sumo de la Iglesia de Dios el año 110; el que gobernó con santidad y justicia, ordenando entre otras cosas que los matrimonios se celebrasen en público. Terminó la carrera de su apostolado el año 118 ó en el de 119, rubricando con su sangre la fe que sostuvo contra los embates de la idolatría.

---

## Cultos.

---

#### HOY DOMINGO 20.

En la iglesia de San Francisco de Asis á las siete de la mañana se dará principio á la novena de las santas almas del purgatorio, suspendiéndose en los tres dias de cuarenta-horas, y siguiendo á la misma hora los otros consecutivos. Al tiempo de ella se celebrará el santo sacrificio de la misa.

= En la de Capuchinos los hermanos de la tercera órden celebran la fiesta de su patrona María santísima en el misterio de su immaculada Concepcion: á las siete y media de la mañana habrá comunión general, precedida de un rato de meditacion; á las diez se cantará nona solemne y en seguida la misa mayor con música, esposicion del santísimo Sacramento y sermon que pronunciará D. Miguel Salvá presbítero capuchino esclaustrado. Por la tarde á las tres se cantarán solemnes maitines, y á las cinco habrá oracion mental, siguiendo la corona de las doce estrellas de María Purísima, tambien con música y esposicion de Su Divina Majestad. Puede ganarse indulgencia plenaria.

= En la parroquial de Santa Eulalia se celebra la festividad del santísimo *Ecce-Homo*, con misa cantada por la música y sermon que dirá D. Gonzalo Arnau presbítero. Al anochecer se concluirá el septenario, estando espuesto



el santísimo Sacramento en todos estos actos.

= En la iglesia del lugar de la Vileta se celebra solemne fiesta á nuestra Señora del Remedio, esponiéndose á las diez de la mañana el santísimo Sacramento; luego despues se cantará nona y la misa mayor á toda orquesta, en la que predicará D. Pedro María Colom presbítero. A las cuatro de la tarde se dirá el sagrado trisagio, y seguidamente saldrá una solemne procesion, llevándose en triunfo á la sacratísima Vírgen.

= En la de Santa Teresa de Jesus á las cuatro de la tarde se practicará el devoto ejercicio obsequio de esclavitud al patriarca san José.

#### LÚNES.

En la iglesia de religiosas Teresas se celebra la festividad del santísimo Cristo, llamado vulgarmente *d'es Pòrcho*: á las diez se cantará misa solemne con sermon que dirá don José María Sureda presbítero; y á las cuatro y media de la tarde se hará media hora de meditacion y la adoracion á las cinco sacratísimas llagas de Jesucristo, siguiendo despues la novena de santa Teresa.

#### MIÉRCOLES.

En la iglesia de San Francisco de Asis á las seis de la mañana empezarán cuarenta-horas en honor del arcángel san Rafael: á las diez habrá misa cantada, y por la tarde á las seis la corona de la purísima Vírgen, media hora de oracion mental y la reserva.

= En las parroquiales de esta ciudad y en la iglesia de religiosas de Santa Clara, al anochecer se dará principio al devoto novenario de las santas almas del purgatorio, continuando en los ocho dias inmediatos á la misma hora.

#### JUÉVES.

En la iglesia de San Francisco continúan las cuarenta-horas, esponiéndose

Su Divina Majestad á las seis de la mañana; á las diez se cantará nona y la misa mayor con sermon que dirá D. Domingo Alzina presbítero esclaustro de observantes. Por la tarde se hará todo como el dia anterior.

= En la de religiosas Capuchinas se celebra la festividad del santo Arcángel: á las diez de la mañana se cantará con música la misa mayor, y á las cinco de la tarde, despues de un rato de meditacion, cantará la misma el sagrado trisagio, estando espuesto el Santísimo en todos estos actos.

#### VIÉRNES.

En la iglesia de San Francisco concluyen las cuarenta-horas, siendo la esposicion y todo lo demas como el primer dia.

---

## Reseña.

---

Dos solemnidades, con la anunciada para este dia, se habrán celebrado en el presente mes en honor de María santísima, bajo el título consolador de los Remedios; aclamada patrona por la religion trinitaria desde que su patriarca recibió de la Señora, entre otros favores, el de una cantidad pecuniaria para rescate de algunos cautivos que gemian bajo el yugo sarracénico. Aunque los religiosos del convento del Santo Espiritu de Palma desde su fundacion habian honrado á la Reina de los ángeles con aquel título, tomó mayor incremento su devocion desde que el V. Fr. Juan Coll que murió con opinion de santidad en 1636, se propuso edificar á la Señora una suntuosa capilla en la iglesia del memorado convento; empresa que vió realizada mediante la proteccion del cielo y la del Escmo. Sr. D. Alonso de Cardona y Borja, virey y capitan general de estas



islas. La inauguracion de la nueva capilla, que contenia cinco altares, fué muy solemne; pero como la estatua de la Vírgen no correspondia á la suntuosidad de la obra, se encargó al escultor D. Adrian Ferran una figura de la Señora mayor que el tamaño natural, que concluyó á satisfaccion de los inteligentes. Los trinitarios en 12 de octubre de 1817, con motivo de la bendicion de dicha efigie celebraron una lucida fiesta, colocando despues el divino simulacro en su propia capilla, donde permaneció hasta que en 14 de enero de 1832 fué trasladada al nuevo altar mayor de la prenotada iglesia, que se bendijo en la tarde de aquel dia. No tuvieron los devotos de la Vírgen de los Remedios la satisfaccion de adorar por mucho tiempo su santa imagen, en el nuevo trono que le habian preparado; porque de resultas de la esclaustracion general de los regulares de esta isla, que tuvo lugar el 12 de agosto de 1835, quedó cerrada la iglesia del Santo Espíritu; y el retablo de la capilla donde fué primeramente depositada la estatua de la Vírgen, fué colocado en el altar mayor de la iglesia de San Cayetano de esta capital, y á mediados de mayo de 1841 fué trasladada á la iglesia parroquial de Binisalem la preciosa y nunca bien aplaudida figura de la Vírgen de los Remedios. El altar mayor de los trinitarios era de dimensiones demasiado latas para tener cabida en la capilla que se habia destinado á la nueva y celestial huésped, y por consiguiente fué cedido á la nueva iglesia de la villa de Capdepera, y el cuadro de la capilla que tenia el santo Cristo del Nogal en el templo de las religiosas de Santa Margarita es el reliquiario donde hoy se guarda tan rica perla.

No es extraño que los de Binisalem envanecidos con un tesoro tan precioso solemnizen anualmente al divino ori-

ginal, representado en esta bella imagen de un modo tan significativo, y que se haya elegido para preconizar las grandezas y gracias de María santísima bajo el título de los Remedios, al Dr. D. Miguel Ferrer trinitario esclaustrado, por lo mucho que cooperó en la fabricacion y traslaciones de dicha santa figura.

= La funcion que va hoy á celebrarse con tanta suntuosidad en la iglesia de la Vileta, es tambien dirigida por el mismo Dr. Ferrer y por D. Pedro Antonio Muntaner vicario de aquel pueblo, que tambien formaba parte de la comunidad de religiosos trinitarios en el dia de su esclaustracion. No podemos prescindir de elogiar el celo del Dr. Ferrer, pues es tan notorio en toda la isla que apenas hay pueblo ni iglesia que no le sean deudores, aquellos del pasto saludable de la divina palabra, y estas de algun adorno ó práctica devota, especialmente al inefable misterio de la santísima Trinidad. El enumerar cuanto ha hecho para robustecer en los corazones la devocion al Dios trino y uno, y á su santísima Madre, seria empresa, si no difícil, á lo ménos muy trabajosa. Entre las muchas obras debidas á su laboriosidad se cuenta la nueva iglesia de Capdepera, para cuya ereccion ha contribuido con crecidas sumas; y actualmente, segun dejamos insinuado en uno de los números de este periódico, se ocupa de un modo bastante activo para llevar acabo la conclusion de la que se está fabricando en la Vileta. Animados algunos de los mismos sentimientos del Dr. Ferrer, desearian que la extraordinaria solemnidad de los cultos, fuese un motivo para que los fieles contribuyesen con mano pródiga á la obra de la iglesia, y que en el frontispicio ó portada de esta, se colocase una lápida con una elocuente inscripcion que indicase el dia que se principiό, el de su bendi-



cion y demas circunstancias que pueden contribuir á la exactitud de la historia monumental de la isla.

— En los dos domingos precedentes se ha solemnizado, en la iglesia de religiosas de Santa Catalina de Sena, la fiesta y la octava de nuestra Señora del Rosario con cuarenta-horas. Las del dia de la Vírgen son fruto de las limosnas de la devocion de piadosa, y las que se celebran el domingo inmediato son costeadas desde 1788 por la casa de los escelentísimos señores marqueses de la Romana, á solicitud de la madre sor Ventura Caro, religiosa que fué de dicho monasterio y uno de los vástagos de la esclarecida casa de los Romanas. No son menester muchos encomios para ponderar la suntuosa magnificencia con que las religiosas dominicas celebran las sagradas funciones, y especialmente las en que está de manifiesto su celestial esposo Cristo Jesus.

Las festividades de que hemos hecho mencion se instituyeron para dar gracias á la Vírgen santísima por la victoria alcanzada en el mar de Lepanto, de la que vamos á dar una breve noticia á nuestros lectores.

Elevado al solio pontificio san Pio V religioso dominico, temeroso de los progresos que hacia Selim II emperador de los turcos, con sus numerosas fuerzas navales, trató de oponérsele formando una poderosa liga con el rey de España y la república de Venecia. Reunida la armada salió en persecucion de la otomana, llevando por generalísimo á D. Juan de Austria, y por comisario apostólico al P. Miguel Cerviá mallorquin, marchando á la vanguardia D. Juan Andres Doria con 54 galeras: seguia en el centro el generalísimo con 64 buques mayores, teniendo á su derecha la capitana de Roma, y á la izquierda la de Venecia y la de

Saboya. Componíase el ala derecha de 3 galeras del Papa, 13 venecianas, 3 de Doria, 3 de España y 3 de Malta: la izquierda de la capitana de Génova y 3 galeras de España, 13 de Venecia, 3 genovesas, 2 de Doria, 3 del Pontífice y 1 napolitana. El tercer cuerpo se componia de 55 galeras al mando de Barbarigo; esto es, 34 venecianas, 8 de Nápoles y España, 2 de Roma y 2 de Doria. La reserva, que estaba al mando del marques de Santa-Cruz, constaba de 30 galeras; á saber, 12 de Venecia, 4 de España, 2 del Pontífice y 12 de Nápoles. A la descubierta iba con 8 galeras D. Juan de Cardona. Dirigióse la armada á Corfú, y allí se supo que la formidable del turco, capitaneada por Alí, se hallaba en Prevesa, sin temores de ser investidos; por lo que salieron, aunque no muy acordes, al encuentro de los cristianos. El 7 de octubre de 1571 se avistaron las dos armadas en el golfo de Lepanto: la confederada puso en línea de batalla 160 galeras, ocupando el centro el príncipe español, la derecha Doria y la izquierda Barbarigo, cerrando la retaguardia el marques de Santa-Cruz con 30 galeras. Los turcos se aperci-bieron igualmente, formando su línea á modo de media luna, y al estruendo de los clarines y tambores no tardó en darse la señal de acometer, al ínterin que D. Juan de Austria con un crucifijo en la mano, que es el que se veneraba en el suprimido convento de Jesus extramuros de Palma, embarcado en un esquife recorria la línea, animando á todos á fin de obtener una victoria completa sobre los enemigos de la fe católica. El estruendo de artillería hizo rimbombar la bóveda del cielo, y á pocos momentos se hallaron tan cerca las naves beligerantes, que no se pensaba ya mas que en el abordage. La del príncipe cristiano, puesta al frente de la capitana del turco em-



bistió con denuedo, no llevando de escolta mas que dos galeras, pero el de Santa-Cruz, envió siete en su socorro, porque la agarena llevaba una retaguardia de cien buques. Al segundo choque aferró la embarcacion del generalísimo, y el arma blanca substituyó al cañon; la sangre corria á chorros por todas partes, sin que ninguno de los contendientes diesen muestras de pavor. Al entretanto una porcion de galeras turcas intentó romper la línea de los cristianos para envolverlos, viéndose Doria en gran conflicto; pero le socorrió luego el de Cardona. Por un esfuerzo que hizo la capitana de la liga, mandada por los capitanes D. Lope de Figueroa, D. Bernardino de Cardono y D. Miguel Moncada, se decidió la victoria á favor de los cristianos; pues esparcieron por do quiera el terror con la muerte, aumentándose la confusion y el desórden por haber caido exánime al tiro de un arcabuzaso el generalísimo de los turcos. A este fausto acontecimiento se siguió el de que en la capitana de los sarracenos se enarbolara la cruz del Redentor, en el mismo punto donde pocos momentos ántes tremolaba la bandera otomana. Desde aquel instante empezó la derrota, huyendo los unos, miéntras los mas audaces, ohstinados en su defensa, succumbian al fuego ó á las espadas de los coligados, quedando aquel mar tinturado con la sangre y sembrado de miembros palpitantes, y cuerpos de los que buscaban en el agua la vida que les negaban las naves incendiadas.

Fué esta victoria muy trascendental; porque, si costó algo á los cristianos, amedrentó de tal modo á los turcos, que ni aun en Constantinopla se creían seguros. En efecto, ellos habian perdido 30 gobernadores de provincia, 160 beyes, y otros gefes principales que perecieron en la lucha, con 30,000 soldados y marineros: quedaron esclavos

10,000 infieles, alcanzando libertad 15.000 cautivos cristianos que servian los remos de las galeras mahometanas, por haberse capturado 165 de ellas, aunque solo se hallaron servibles 130, las que se repartieron en esta forma: al rey de España, le señalaron la capitana con 81 buques, 68 cañones grandes, 12 pedreros, 168 de menor calibre y 3,600 esclavos: al Papa 27 galeras, 9 cañones, 3 pedreros, 42 sacres y 700 esclavos: á Venecia 54 embarcaciones, 38 cañones, 6 pedreros, 84 sacres y 400 esclavos: tocaron á D. Juan de Austria 16 buques, 720 esclavos y la décima de todas las piezas de artillería; tambien quedaron en su poder los hijos de Alí-Bajá y 47 personages turcos. De aquí podrá inferirse, que no en vano de la batalla naval de Lepanto, de la que el esclarecido español Miguel de Cervantes salió con un brazo ménos, dijera que lo habia perdido *en la mas alta ocasion que vieron los siglos pasados, los presentes, ni esperan ver los venideros.*

---

## Poesía.

---

### AL ARCÁNGEL

## SAN RAFAEL.

Falto de luz el misero Tobias,  
 Y ansioso y triste y pobre y desvalido,  
 A Dios dirige sus plegarias pías  
 De hinojos confundido.  
 Y Dios que escucha al miserable anciano,  
 Y que en santa bondad siempre rebosa,  
 En tí le tiende protectora mano  
 En su suerte enojosa.  
 Y tú cumpliendo tu mision sagrada,  
 ARCÁNGEL de salud y de consuelo,  
 A darle la salud tan deseada  
 Desciendes á este suelo.  
 La luz le das por qué en su afan suspira  
 El pobre ciego en su horfandad doliente,  
 Y al sol de nuevo entusiasmado mira,  
 Y nueva vida siente.



Ciego soy yo tambien: ciega mi alma,  
 Envuelta entre las sombras del pecado,  
 Cuenta las horas, sin placer ni calma,  
 De un tiempo mal gastado.

Mas no es del sol el esplendor incierto  
 El que ambiciono con afan profundo;  
 Es otra luz que á comparar no acierto  
 Con nada de este mundo.

Es una luz que dulce se derrama,  
 Que filtra el corazon y al fondo llega;  
 Luz que en ardor vivisimo le inflama,  
 Y que en placer le anega.

Sombra junto á ella son los resplandores  
 Del mismo ardiente sol del mediodia,  
 Y hielo son junto á ella los ardores  
 Que en toda fuerza envia.

Ah! que esa luz por qué tan triste lloro  
 Y en que cifro mi dicha en mi desgracia,  
 Es el divino y sin igual tesoro  
 De la luz de la gracia.

Tú, pues, hermoso ARCÁNGEL, que otros dias  
 De la bondad de Dios fiel instrumento,  
 Veniste á dar al infeliz Tobías  
 Con la luz el contento:

Mira la oscuridad en que camino,  
 Y mi dolor y mis enojos calma,  
 La luz de gracia, ARCÁNGEL peregrino,  
 Devolviendo á mi alma.

R. de S.

## Gacetilla.

### ITALIA.

#### *Cuestion eclesiástica del Piamonte.*

Un nuevo documento de la corte pontificia, ha venido á reavivar mas la escision que le separa del gobierno de Cerdeña. Hé aquí su contenido:

«Al señor marques de Spinola, encargado de negocios de S. M. sarda, cerca de la Santa Sede.—En el Vaticano 2 de setiembre de 1850.—Los acontecimientos que han ocurrido en Turin, á consecuencia de la muerte del caballero Pedro de Rossi de Santa Rosa, ministro de Comercio de S. M. sarda, son una nueva causa de amargo dolor para la Iglesia y para su augusto gefe.

La violacion cometida contra la inmunidad eclesiástica por la série de hechos que han motivado las protestas anteriores de Su Santidad, á las cuales no se ha tenido hasta ahora consideracion alguna; esta violacion acaba de ser agravada de nuevo en la capital de los Estados sardos, donde el poder lai-

cal no ha temido ingerirse en cuestiones que únicamente se refieren á la administracion de los sacramentos. Habiendo creido la autoridad eclesiástica que no debia conceder al citado ministro en la hora de la muerte el sacramento de la Eucaristia, si antes no rectificaba del modo conveniente la posicion en que se habia colocado para con la Iglesia tomando parte en la promulgacion de leyes anti-canónicas, se ha pretendido hallar en este hecho un crimen de parte de los sagrados ministros; y en su consecuencia se obró contra ellos sin guardar consideracion alguna á su carácter y sin tener en cuenta la naturaleza de un acto perteneciente á la parte mas sagrada del ministerio sacerdotal. De allí una série de medidas acerbas contra este mismo ministerio, la espulsion violenta del cura de san Carlos y de toda la familia religiosa á que pertenece, el arresto del señor arzobispo de Turin verificado públicamente en el mismo momento, y su prision en la fortaleza de Fenestrelle, sin hablar de las pesquisas que poco despues se hicieron en las habitaciones del prelado.

La sencilla enunciacion de estos hechos parece muy bastante para demostrar la grave responsabilidad en que sus autores han incurrido para con la Iglesia. A solo los ministros de la Iglesia compete decidir quiénes deben ser ó no admitidos á la participacion de los sacramentos; y en el desempeño de su ministerio no tienen otras reglas que las que les dá la autoridad superior de la Iglesia, á la cual son de todo punto responsables del sagrado depósito que les está confiado. A esta autoridad, y solo á esta autoridad, pertenece el exámen y decision de las cuestiones que á las veces puedan suscitarse acerca de la aplicacion práctica de las reglas y medidas de prudencia por las que deben dirigirse en la administracion de los sacramentos. Esto sentado, fácil es ver la injuria que á la Iglesia se ha hecho por la potestad secular, arrogándose el derecho de juzgar los actos de los ministros sagrados en materia de sacramentos; y cuán ofensivas son las medidas hostiles tomadas en desprecio del ministerio sacerdotal, y especialmente el nuevo atentado cometido contra la sagrada persona del arzobispo de Turin.

A vista de tan deplorables acontecimientos se acrecienta inconmensurablemente la afliccion de que ya estaba llena el alma del Santo Padre á causa de la situacion desconsoladora de las cosas eclesiásticas en el reino católico de Cerdeña. Su Santidad, para cumplir los deberes que le impone su augusto carácter de gefe supremo de la Iglesia católica, ha mandado espresamente al infrascrito cardenal, prosecretario de Estado, reclame y proteste formalmente contra estos deplorables hechos, y pida en su nombre la reparacion que le es debida.

El Santo Padre, que en el curso de las malha-



dadas vicisitudes entre la Santa Sede y el Piamonte tiene la íntima convicción de haber dado un patente ejemplo de longanimidad apostólica, quiere esperar todavía esta vez que el gobierno de S. M. sarda, reconociendo cuán duras son las pruebas que hace ya mucho tiempo viene sufriendo la Iglesia en esos Estados, cuán ofensivas é injuriosas son las medidas tomadas una tras otra contra los personajes mas ilustres del episcopado, con gran escándalo del mundo católico, y considerando por otra parte lo que se halla establecido en los sagrados cánones respecto de los actos de esta naturaleza, consentirá en hacer que cese un estado de cosas incompatible con la Religión que ese mismo gobierno se honra de profesar y que declara querer mantener y proteger en los países que le están sujetos, estado de cosas igualmente inconciliable con los tratados solemnes á los cuales la Santa Sede, fuerte en su derecho, no cesa de apelar.

Al rogar á V. S. I. disponga que la presente nota llegue á su real gobierno, el infrascrito le renueva la espresion de los sentimientos de su distinguida estimacion.—*S. card. Antonelli.*»

Insertamos con satisfaccion el siguiente artículo necrológico que nos ha remitido un señor suscriptor:

«Hoy cumplen treinta y ocho años que falleció en el convento de mercedarios de esta ciudad de Palma el Escmo. y Rmo. P. Fr. Domingo Fabregat, maestro general del real y militar orden de Nuestra Señora de la Merced, general nato de los reales ejércitos, baron de Albar y Escalés, teólogo de S. M. en la real junta de la inmaculada Concepcion, grande de España de primera clase, &c. &c. Este esclarecido personage era natural de Torreblanca en el reino de Valencia: á la edad de quince años vistió el hábito mercedario, y por sus aventajas talentos en breve tiempo llegó á ser comendador del convento de Segorbe, en el que á impulsos de su laboriosidad mejoró las posesiones, y aumentó sus rentas en una mitad de las que ántes tenia; desempeñó con el mayor acierto las encomiendas del Puig y de Valencia, en cuyos conventos hizo obras magníficas; despues fué elegido socio general por el Rmo. P. Martin de las Torres, y en 1790 provincial de la provincia de Valencia. En 1801, en el capitulo general de Toledo, le nombraron maestro general de toda la orden mercedaria calzada y descalza, y concluido su sexenio fué prorogado en su oficio hasta su muerte, por el cardenal de Borbon arzobispo de Toledo, visitador apostólico.

Su gobierno en el generalato fué el mas pacífico, prudente y justo. En once años que tuvo este espinoso cargo, en todas las provincias del continente dejó rasgos de su generosidad. A sus espensas se fabricó el convento é iglesia de Sollana, en el que se

trasladaron los religiosos que ántes estaban fuera de la poblacion, en cuya obra gastó mas de cuarenta mil pesos. En Burriana costeó la fábrica de la suntuosa iglesia de aquel convento, y dos claustros que faltaban en él, con todas las oficinas de labranza, invirtiendo en dichas obras la suma de treinta mil pesos. En el convento del Puig hizo reconstruir una torre que se habia arruinado, y gastó mas de cinco mil pesos. En el de Valencia distribuyó en varias obras la cantidad de seis á siete mil pesos, sin contar el regalo de dos ternos completos, blanco bordado el uno y de terciopelo el otro. Al convento de Burriana, para el dia de la traslacion del Santísimo á la nueva iglesia, regaló un terno completo y capa de tela de oro, seis albas finas y una casulla de terciopelo negro. A las iglesias de Sollana, Puig, Valencia, Colegio, San Felipe y otras, les dió casullas muy preciosas. Al convento de Orihuela hizo el donativo de siete casas, en cuya construccion gastó mas de doce mil pesos. Socorrió en muchas cantidades al convento de Murcia en tiempo de la peste, así como tambien á los milicianos provinciales de Andalucía y Castilla; y por último regaló á once conventos de la provincia un cáliz de plata y distintos viriles.

En 23 de enero de 1812, para evadirse de los franceses, pasó á Mallorca cargado de años y de méritos, y no cesó de dar pruebas de su caridad, prudencia, gracia y justicia; pues proveyó de hábitos á los religiosos emigrados, y para su alimento dió al convento algunos centenares de pesos: para la obra del presbiterio de la iglesia dió mil reales, y una onza de oro para poner la imágen en medio del nicho; y dando á todos ejemplos de desinterés, generosidad, paciencia y conformidad, acabó sus dias en este del año 1812.—Su funeral fué concurrido de todo el vecindario. Asistieron á responsar todas las comunidades, y á su entierro cuatro religiosos de las mismas, incluso sus prelados locales y provinciales, y los reverendísimos padres generales de San Francisco, La Trinidad, y de agustinos descalzos; canónigos, curas, inquisidores, los obispos de Lérida y Seo de Urgel, y otras personas distinguidas. Predicó la oracion fúnebre el padre presentado fray Manuel Esparza mercedario de la provincia de Castilla. Su cadáver fué depositado en la capilla de la archicofradia de la Virgen, en un sencillo sepulcro que para conservar su memoria le levantó la comunidad mercedaria de Palma.

Su notable generosidad y extraordinario desprendimiento le habrán merecido la gloria eterna: Imiten tan noble ejemplo los que por su fortuna y posicion respectiva se hallen en el caso de hacerlo, y obtendrán el mismo sublime galardón.—*M. S.*»